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因为家人暂时都不在身边，敦比亚和约尼奇自然而然地成为了一对“好基友”。在
上海的那段时间里，约尼奇很想与人分享自己发现的“美食”，敦比亚便满心欢喜地跟
着去了，但场景和他想象中的有些不一样———作为一名严格的素食主义者，约尼奇的
收藏列表里只有素食主义餐厅。

足协杯四分之一决赛首回合， 两人并肩作战赢下深足后同躺在一张床上接受腿
部理疗，摆出一样的大拇指造型和笑容庆祝胜利。 没想到第二天，敦比亚腿部伤处疼
痛难忍，球队安排他前往医院进行了详细检查。 因伤情不乐观，敦比亚无缘次回合的
比赛。 距离德比还有三天，他正在和时间赛跑，最大的心愿就是把至今仍令他耿耿于
怀的遗憾亲自补回来。

“进球让我
解开精神束缚”

东方体育： 你现在的身体情况怎

么样？

敦比亚： 我认为我现在的体能到
了一个非常好的水平。但很遗憾，上一
场比赛中我的脚受了点伤。在医疗组
的帮助下，我正在逐步恢复中。相信通
过和医疗组的配合，我能够尽快康复，
以更好的状态迎接之后的比赛。

东方体育： 你在足协杯赛中斩获

了自己的申花首球， 你觉得自己和球

队的磨合到了一个什么样的阶段了？

敦比亚：能有机会成为申花一员，
我深感骄傲，但这种骄傲是要通过场
上的不断努力来得到证明的。作为一
名前锋，证明的方式不仅需要通过执
行教练的战术意图，更需要的是进球。
虽然我的这粒进球来得晚了一些，但
无论如何这粒进球增加了我的自信，
解开了我之前一直能够感觉到的精神
束缚，也让我更坚定了能和球队磨合
好从而一起在比赛中走得更远的信
心。我很感谢教练和队友在我来到这
里之后给予的帮助，还有俱乐部领导
对我的关心。目前我和球队的磨合没
有任何问题，我会继续朝着期待的目
标大步前进。

东方体育： 怎么评价足协杯以来

申花四连胜的战绩？

敦比亚：目前为止，足协杯我们一
路打下来的四场比赛中，球队展现出
来的整体发挥和精神面貌都是很出色
的。我在这个团队中也感受到，球队的
技战术水平和精神状态比之前在苏州
时是有很大提升的，这离不开俱乐部
的领导、教练组还有全队的共同努力。
我们有信心在半决赛中展现出更好的
表现。

东方体育： 作为球员在备战过程

中的心态是怎样的？

敦比亚： 在今年的联赛中我们没
能按照制定的目标进入争冠组，包括
我在内的所有人都为此感到失望和
难过。后来球队重新集中，从9月1日
开始投入到足协杯的备战中，教练团
队也做了很多工作，我们每个人都试
着把所有压力转化为动力。整个备战
过程还是很艰苦的，好在训练的质量
通过足协杯得到了展现。如果没有大
家的共同付出，我们是不可能走到半
决赛的。现在我们其实还有三场比赛，
60%的工作已经完成了。既然已经到
了这一步，就必须竭尽全力把最后
40%完成好。

“等着喂球
是自私的踢法”

东方体育： 当初球队官宣你到队

之后，周总曾向队内表示，这次调整是

“优胜劣汰”的信号。 这样的信号是否

也给了你一种压力？

敦比亚： 周总的这句话这不仅是
压力更是鞭策。每一个效力于高水平

职业联赛俱乐部的球员理应要有一种
紧迫感。你既然被选中就意味着你必
须要有担当，必须要在场上倾尽所有，
必须对得起俱乐部付出的薪水和球迷
的爱戴，否则就不配在这里踢球。

东方体育： 联赛当中赢下大连人

后，你写下：故事会在一场接一场的比

赛中被续写。来到申花以后，你为自己

设想的是什么样的故事？

敦比亚： 我当时写下这句话也是
为了激励自己。来到申花、来到上海这
座国际化大都市，是一件非常荣幸的
事。所以在训练和比赛中，我没有其他
的选择，只想拼尽全力。唯有这样做才
有机会在这家俱乐部的伟大历史上留
下我的名字，如果真有那么一天，那就
是我人生中的荣耀。

东方体育： 队里说法语的有巴索

戈、钱杰给，说英语的有约尼奇、阿德

里安，你和他们的关系更亲近一些？

敦比亚： 这个话题让我想起了当
时刚到苏州的时候。作为新人，尤其是
在赛季中期到队的新人，想要马上融
入新的集体并不容易。很多人会在旁
边观察你，对你有一套衡量的标准，比
如能不能有好的表现、能给球队带来
什么样的贡献等。那时的我内心虽然
谈不上惶恐，但对新环境还是感到很
陌生的。好在有说法语的队友，我和他
们的交流没有语言上的障碍，一切就
这样轻松度过了。巴索戈、钱杰给很积
极地给我介绍了球队的情况，第一时
间带着我融入球队。后来约尼奇、阿德
里安、队长莫雷诺，还有很多中国球员
比如加图索（孙世林）、秦升，也都在生
活和训练中给了我不少支持和帮助。
正是他们让我感觉身处在一个大家庭
当中，慢慢消除了陌生感。

东方体育：在申花，你更多的是作

为前场的支点并且最大程度地参与防

守。作为一名前锋，你会因为自己没有

漂亮的进球数据的而有所失落吗？

敦比亚： 不同的俱乐部在组织架
构、球员特点、战术理念方面都是不一
样的。申花是中国顶级球队，我的重心
也会发生变化。作为一名初来乍到的
球员，我首先要满足的是俱乐部的需
求，把球队的战术打法执行好，其他都
是次要的。周总也说，希望大家通过磨
合让球队找到相应的节奏，在场上打
出想要的东西。我如果只想着自己，一
心想着刷数据，在场上不跑，只站在中
间等着捡漏、等着别人喂球，这么做就
太自私了。我必须想尽一切办法让自
己和全队紧密融合，让我们成为一个
整体更好地运转起来。在此基础上，对
于我来说进球只不过是时间问题。现
阶段我肯定还是会继续选择不遗余力
地去奔跑、去拼抢，去帮助球队赢球，
这就是我最大的目标。

“团结拼搏
申花制胜法宝”

东方体育： 是否记得自己的申花

首秀？对于那场比赛有什么样的记忆？

球队这次应该如何弥补当时的遗憾？

敦比亚：我对那场比赛记忆深刻。
很荣幸，我加入申花后的第一场比赛
就是上海德比，当时我也拼尽了全力。
不过直到现在，我对那场比赛依然有
些耿耿于怀。因为当时我们有一粒进
球没有被裁判认可。当然这也是足球
的一部分，我们不能始终纠结于此。既
然现在又有了可以和同城对手竞争的
机会，我想我本人还有全队上下都会
保持之前在足协杯上展现的精神面貌
来迎接这两场比赛。这不仅仅是技战
术层面的比拼，更是精神层面的较量。

东方体育： 如何看待上海海港现

有的实力？ 他们的强力外援将会在半

决赛中正式复出了。

敦比亚： 对手阵中确实有大牌球
星，比如奥斯卡，他的能力是毋庸置疑
的，但足球毕竟是11个人的团队运动，
靠的不是单打独斗。我们之所以能够
走到现在这一步，最成功一点的就在
于全队合作，那种团结和拼搏。如果我
们能够继续按照教练的战术意图，全
队拧成一股绳，每个人做好分内之事，
那我们就不会惧怕任何对手。

东方体育： 有些球员会在大战来

临前引用一些名言为球队和自己鼓

劲。在半决赛来临之际，你会用什么样

的话激励自己？

敦比亚： 如此重要的比赛就像上
战场一样。如果要用一句话来体现的
话，我会说，战斗来了，相信自己。

“平时很宅
约尼奇带我飞”

东方体育： 这个间歇期你没有选

择回家， 你有多久没见到自己的家人

了？ 是否考虑之后把他们接来上海？

敦比亚： 我是在今年2月底和家
人分开的，就是那时候我来到了中
国。后来之所以一直留在上海也有几
方面的考量。间歇期的时候我加盟申
花才一个月左右，如果那时选择回家
休息和自己到队的初衷是相违背的，
既然来到这里就该和球队荣辱与共、
共同战斗，所以我选择留在中国。另
外，也有疫情方面的考虑。我和儿子
很长时间没见面了，真的非常非常思
念他。但这也没办法，既然选择了这
份工作就该把自己在这里的事情做
好，等这个赛季结束了我会回家看
看。因为孩子现在还小，我暂时不考
虑把家人接过来。

东方体育：你喜欢上海的生活吗？

平时喜欢去哪里？

敦比亚：在上海的时候，我去得最
多的地方就是……康桥基地。而且我
平时比较宅。如果外出的话基本上就
和约尼奇混在一起，他总会带着我去
吃他喜欢的那些（素食）餐厅。上海这
座城市是世界知名的。我时常心怀感
恩，觉得自己运气真的很好，能在这样
一座大城市生活、工作，还有什么值得
抱怨的？还有什么不知足的呢？所以在
训练和比赛中的每个时刻，我都将自
己能做的做到极致。只要在这里停留
的时间越长，我就越有满足感。

专题撰稿 本报记者 丁梦婕

德比，不惧怕奥斯卡


